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Was macht der eigentlich?
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Dieses Heft ist in Leichter Sprache geschrieben. 
Viele Menschen können Leichte Sprache 
besser lesen und verstehen.
•	 Die Schrift ist groß.
•	 Die Sätze sind kurz.
•	 Schwere Wörter werden erklärt.

Der Text in diesem Heft ist eine Zusammenfassung  
in Leichter Sprache von dem Heft: 
Kurz erklärt: Der Hessische Landtag. Was macht der eigentlich?
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Der Hessische Landtag ist 
in der Landes-Hauptstadt Wiesbaden. 
Im Hessischen Landtag sind mindestens 
110 Politiker und Politikerinnen. 
Sie werden auch Abgeordnete genannt.
Der älteste Abgeordnete wurde 1950 geboren.
Der jüngste Abgeordnete wurde 1997 geboren. 
Etwa ein Drittel aller Abgeordneten sind Frauen.

Was sind Abgeordnete?

Das sind Politiker und Politikerinnen. 
Sie vertreten die Interessen 
der Bürger und Bürgerinnen in Hessen. 
Die meisten Abgeordneten sind in einer Partei.
Aber es gibt auch parteilose Abgeordnete. 
Die Bürger und Bürgerinnen von Hessen 
wählen die Abgeordneten für 5 Jahre.

Mehr über die Wahl finden Sie auf Seite 16.

Der Hessische Landtag hat seinen Sitz  
im Wiesbadener Stadtschloss. 
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Alle Abgeordneten vom Landtag treffen sich
einmal im Monat zur Sitzung im Plenar-Saal. 
Die Sitzung dauert meistens 3 Tage.
Die Sitzung nennt man auch Plenar-Sitzung.

In der Plenar-Sitzung sprechen die Abgeordneten 
über viele Sachen.
Zum Beispiel:
•	 Sie besprechen Gesetzes-Vorschläge. 
•	 Sie stimmen ab über Gesetze. 
•	 Sie stellen Fragen an die Regierung.
•	 Sie besprechen andere wichtige Themen.

Abgeordnete im Plenar-Saal
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Und das war es schon?

Die Abgeordneten haben noch viel mehr Aufgaben. 
Sie sind zum Beispiel in Arbeits-Gruppen.
Diese Arbeits-Gruppen nennt man Ausschüsse.
Dort müssen sie die Sachen vorbereiten, 
die sie bei den Sitzungen im Landtag besprechen.

Und dann arbeiten die Abgeordneten 
auch in ihren Wahl-Kreisen.
Meistens wohnen sie auch dort. 
•	 In ihren Wahl-Kreisen bieten sie  

eine Bürger-Sprechstunde an.
•	 Sie besuchen Schulen, Vereine und Unternehmen. 
•	 Sie schreiben Reden und geben Interviews. 
Diese Termine sind oft auch am Wochen-Ende.

Was verdienen Abgeordnete?

Der Lohn für die Abgeordneten nennt sich Diät. 
In Hessen sind das jeden Monat fast 9.400 Euro.
Davon müssen die Abgeordneten noch Steuern bezahlen. 
Dazu gibt es jeden Monat etwa 1.500 Euro 
für Büro-Miete und Büro-Material. 
Und dann gibt es jeden Monat fast 5.900 Euro. 
Davon bezahlen die Abgeordneten 
ihre Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen.
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Die Präsidentin leitet zum Beispiel 
die Sitzungen vom Landtag. 
Ganz wichtig: Sie sorgt dafür, 
dass eine Sitzung gerecht abläuft.
Die Landtags-Präsidentin ist außerdem  
die Chefin von der Landtags-Verwaltung.  
Dort arbeiten etwa 300 Personen. 

Und wie wird man Landtags-Präsidentin?

Wie in der Demokratie üblich: 
durch eine Wahl. 
Die Landtags-Präsidentin ist auch 
eine Abgeordnete im Landtag.
Die anderen Abgeordneten wählen 
die Landtags-Präsidentin.

Das ist die Landtags-Präsidentin  
Astrid Wallmann.
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So kann eine Arbeits-Woche von Abgeordneten aussehen,  
wenn keine Sitzung im Plenar-Saal ist.

Bürozeit  
und Team- 
Besprechung

Bürger- 
Sprechstunde

Fraktions- 
Sitzung

8:00

Montag Dienstag Mittwoch

10:00

13:00

15:00

17:00

19:00

Besuch von einer 
Schul-Klasse 
Planspiel „Wir sind 
Abgeordnete“

Büro-Zeit

Büro-Zeit

Empfang 
Deutsche  
Forschungs-
Gemeinschaft

Arbeits-Kreis  
„Wissenschaft 
und Kultur“ 

Sitzung  
„Ausschuss für 
Wissenschaft und  
Kultur“

Gespräch mit 
Hessischem 
Unternehmer-
Verband

Info- 
Veranstaltung 
„Neue  
Stadtmitte“
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Donnerstag Freitag Samstag Sonntag

Vorlese-Tag 
Grundschule 
Sonnenberg

Büro-Zeit

Büro-Zeit

Büro-Zeit

Mittag-Essen mit  
Besucher-Gruppe 
Behinderten- 
Beirat

Kunst- 
Ausstellung 
„Kunst in  
Hessen“

Vor-Ort-Termin 
Petitions- 
ausschuss

Sportfest  
Turnverein 
Eintracht

Besuch Konzert 
der Musikschule 
mit der Familie

Richtfest KiTa 
Pusteblume

Kreis- 
Parteitag 

Parlamentarischer 
Abend des  
Hessischen  
Rundfunks 

Versammlung
Freiwillige
Feuerwehr

Festrede zum 
100-jährigen  
Jubiläum des  
Theatervereins 
Mephisto

Rot = Termin im Wahlkreis
Blau = Termin im Hessischen Landtag

Büro-Zeit:
		  Termine vereinbaren, 
		  Telefonate führen,  
E-Mails beantworten, Infos besorgen,  
Gespräche mit Kolleginnen und Kollegen,  
	 Probleme anhören 
	 und nach Lösungen suchen,
	 Briefe schreiben
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So spricht man das: Frack-zjon

Fast alle Abgeordneten von einer Partei 
gehören im Landtag zu einer Gruppe. 
Diese Gruppe nennt man auch Fraktion.

Manche Abgeordnete gehören zu keiner Fraktion.
Sie wurden von keiner Fraktion aufgenommen. 
Oder sie haben die Fraktion später verlassen.

Wie entscheidet sich, welche Fraktion wo sitzt? 

Das entscheidet die Landtags-Präsidentin 
gemeinsam mit den Fraktionen. 

Im Hessischen Landtag gibt es momentan  
diese Fraktionen: 

CDU
AfD
SPD
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Freie Demokraten



Rede-Pult
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Nach der Wahl im Jahr 2023 gibt es  
diese Sitz-Verteilung in der 21. Wahl-Periode.

Landtags-Präsidentin

Landes-Regierung

fraktionslos
3 Sitze

Freie Demokraten 
8 Sitze

BÜNDNIS 90/ 
DIE GRÜNEN

22 Sitze

SPD
23 Sitze

CDU
52 Sitze

Landes-Regierung

AfD 
25 Sitze
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Im Landtag gibt es viele Arbeits-Gruppen 
zu verschiedenen Themen.
In den Arbeits-Gruppen sind die Abgeordneten. 
Sie kennen sich gut mit einem Thema aus.
Diese Arbeits-Gruppen heißen Ausschüsse.

Was machen die Ausschüsse zum Beispiel?
•	 Sie bereiten ein Thema vor für die Sitzung im Landtag.
•	 Sie klären wichtige Fragen.
•	 Sie machen Vorschläge.

Im Hessischen Landtag gibt es 13 Ausschüsse.
Hier 3 Beispiele: 

•	 Der Haushalts-Ausschuss berät darüber,  
wofür das Land Hessen Geld ausgeben will.

•	 Der Innen-Ausschuss ist für Polizei  
und Feuerwehr zuständig.

•	 Der Umwelt-Ausschuss kümmert sich  
um den Umwelt-Schutz.
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Wie entsteht ein Gesetz?

1.	� Die Landes-Regierung oder Abgeordnete schreiben 
einen Gesetz-Entwurf.

2.	� Dann besprechen alle Abgeordneten den Entwurf  
bei den Plenar-Sitzungen.  
Sie sprechen darüber in mindestens 2 Sitzungen. 
Bei manchen Gesetzen sogar in 3 Sitzungen.

3.	� Dann gibt es eine Abstimmung.  
Wenn die Mehrheit der Abgeordneten dafür ist,  
dann ist das Gesetz beschlossen.

4.	� Am Ende unterschreibt die Landtags-Präsidentin  
das neue Gesetz. 

Der Hessische Landtag kann 
Gesetze beschließen und ändern. 

Zum Beispiel: 
•	 Gesetze für Kinder-Tagesstätten und Schulen.
•	 Oder Gesetze für die Polizei.

Hier finden Sie alle hessischen Gesetze: Bürgerservice Hessenrecht 
(www.lareda.hessenrecht.hessen.de) 
Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache.
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Hier 3 Beispiele, die oft vorkommen:

		  Anträge und Anfragen
		  Die Abgeordneten können Anträge stellen 
		  und Anfragen schreiben. 
		  Damit sagen sie, dass die Landes-Regierung 
		  etwas Bestimmtes machen soll. 
		  Bei einer Anfrage muss die Landes-Regierung 
		  eine Antwort schreiben. 

		  Mündliche Fragen
		  Bei der Sitzung gibt es eine Frage-Stunde. 
		  Alle Abgeordneten können kurze Fragen stellen. 
		  Die Mitglieder der Landes-Regierung 
		  müssen dann auf die Fragen antworten.

		  Aktuelle Stunde
		  Hier sprechen die Abgeordneten über ein Thema, 
		  das gerade besonders wichtig ist.

Der Landtag macht noch mehr als Gesetze beschließen. 
Die Abgeordneten kontrollieren die Arbeit der Landes-Regierung. 
Sie können Fragen stellen und ihre Meinung sagen.
Dazu gibt es viele Möglichkeiten.
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Minister-Präsident Boris Rhein ist der Chef 
der hessischen Landes-Regierung. 
Hier auf dem Bild wird er gerade vereidigt 
von der Landtags-Präsidentin Astrid Wallmann. 
Das heißt: Er schwört, auf die Einhaltung der Gesetze zu achten 
und Gutes für Hessen zu tun.

Die Mitglieder der Landes-Regierung sitzen  
im Plenar-Saal zu beiden Seiten des Rede-Pults.



hier 1 Stimme
für die Wahl

einer oder eines 
Wahlkreisabgeordneten

Wahlkreisstimme

× ×

Landesstimme

hier 1 Stimme
für die Wahl
einer Landesliste
– maßgebende Stimme für die
Sitzverteilung im Hessischen Landtag –

Partei A
Partei A

Karl Fröhlich, Maya Nuru, 
Heiko Schmidt, Maria Bruni, 
Eva Lau-Peters 

1

Partei B
Partei B

Norbert Fuchs, Sonja Ludwig-Fischer,
Katherine Stein, Emil Kovac,
Steffen Peters 

2

GRÜNE
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Priska Hinz, Tarek Al-Wazir, 
Angela Dorn-Rancke, Mathias Wagner, 
Martina Feldmayer

3

DIE  
LINKE

DIE LINKE
Janine Wißler, Jan Schalauske, 
Heidemarie Scheuch-Paschkewitz, 
Hermann Schaus, Christiane Böhm

4

FDP
Freie Demokratische Partei
René Rock, Jürgen Lenders, Wiebke Knell,
Dr. Stefan Naas, Moritz Promny

5

AfD
Alternative für Deutschland
Dr. Dr. Rainer Rahn, Robert Lambrou, 
Klaus Herrmann, Nikolaus Pethö, 
Andreas Lichert

6

PIRATEN
Piratenpartei Deutschland
Jürgen Erkmann, Robin Geddert,
Michael Behrendt, Dr. Michael Weber, 
Frank Lerche

7

FREIE 
WÄHLER

FREIE WÄHLER
Engin Eroglu, Laura Schulz, Helmut Kinkel,
Dr. Diego Semmler, Ronald Berg

8

NPD
Nationaldemokratische  
Partei Deutschlands
Daniel Lachmann, Jean-Christoph Fiedler,
Stefan Jagsch, Patricia Mühlbauer, 
Thassilo Hantusch

9

Die 
PARTEI

Partei für Arbeit, Rechtsstaat, 
Tierschutz, Elitenförderung und 
basisdemokratische Initiative 
Mario Bouffier, Nico Wehnemann, 
Dominic Harapat, Alix Schwarz, Jan Steffen

10

ÖDP
Ökologisch-Demokratische  
Partei
Angela Binder, Yasmin Finkbohner, 
Dr. Ralf Grünke, Arnd Lepère, 
Frank Deworetzki

11

Graue 
Panther

Graue Panther
Alexander Günther, Hagen Meier,  
Nicole Brückner, Peter Krause, 
Harald Fromke

12

BüSo
Bürgerrechtsbewegung  
Solidarität
Alexander Hartmann, Ilja Karpowski, 
Christopher Lewis, Josef Stalleicher, 
Rainer Apel

13

AD- 
Demokraten

Allianz Deutscher Demokraten
Yüksel Özcelik, Fikret Kale, Cemalettin Ari, 
Dr. Abdulrahman Scheikh Obeid,  
Timurhan Aytan

14

Bündnis C
Bündnis C –  
Christen für Deutschland
Andrea Rehwald, Dieter Rühl,  
Edgar Winand, Lars Müller, 
Axel Steinmüller

15

BGE
Bündnis Grundeinkommen
Gerhard Wagner,  
Anne Heuckeroth-Hartmann,  
Wolfgang Herms, Dirk Schmelz, 
Mark Hannig

16

DIE 
VIOLETTEN

Die Violetten
Jochem Kalmbacher, Franziska Barthel, 
Norbert Hahn, Andreas Bleeck,  
Claudia Reuber

17

LKR
Liberal-Konservative 
Reformer – Die EURO-Kritiker
Stephanie Tsomakaeva, Thomas Preinl, 
Dr. Roland Winde, Axel Leonhardt,  
Cetin Yesil

18

MENSCHLICHE 
WELT

Menschliche Welt
Caffer Azbak, Brigitte Platz 19

Die 
Humanisten

Partei der Humanisten
Rutger Comes, Konstantin Heuchert, 
Alexander Tschierse, Ralf Thee, 
Constantin Huber

20

Gesundheits-
forschung

Partei für  
Gesundheitsforschung
Dennis Rudolph, Georg Diederichs, 
Albrecht Völklein, Javad Sameti, 
Edin Civic

21

Tierschutz- 
partei

PARTEI MENSCH UMWELT 
TIERSCHUTZ
Claudia Scharnagl, Dr. Felicia Pohle, 
Marc-Oliver Pohle, Sigrid Wellmann, 
Stefan Kolodziej

22

V-Partei3

V-Partei3 – Partei für 
Veränderung, Vegetarier 
und Veganer
Alexandra Munir-Muuß,  
Bernhard Kramp, Astrid Muth,
Freimut Dreher

23

1

Hofer, Carla
Dipl.-Verwaltungswirtin

Adresse

Ersatzbewerber:
Bauer, Thomas
Rechtsreferendar
Adresse

Partei A

2

Nassau, Günter
Angestellter

Adresse

Ersatzbewerberin:
Yildiz, Sara
Beamtin
Adresse

Partei B

3

Wagner, Mathias
Landtagsabgeordneter
Wiesbaden, 
Schlichterstraße 15

Ersatzbewerber:
Nemec, Bruno
Student
Frankfurt am Main, Eichendorffstraße 63

GRÜNE
BÜNDNIS 90/ 
DIE GRÜNEN

4

Gabriel, Adrian
Wissenschaftlicher Referent
Wiesbaden, 
Weilstraße 19
Ersatzbewerberin:
Verzagt, Hanna
Studentin
Wiesbaden, Aßmannshäuser Straße 12

DIE  
LINKE
DIE LINKE

5

Diers, Christian
Geschäftsführer
Wiesbaden, 
Kapellenstraße 13 A
Ersatzbewerberin:
Meyer, Nathalie
Wirtschaftswissenschaftlerin
Wiesbaden, Frankenstraße 10

FDP
Freie Demokratische
Partei

6

Schulz, Dimitri
Maschinenbauingenieur
Wiesbaden, 
Schlossplatz 6
Ersatzbewerber:
Bauer, Peter
Rentner
Wiesbaden, Wittenberger Straße 8

AfD
Alternative für  
Deutschland

8

Schulz, Rudolf
Geschäftsführer
Obertshausen, 
Bieberer Straße 37
Ersatzbewerber:
Franz, Martin
Angestellter
Wiesbaden, Hauptstraße 38

FREIE  
WÄHLER
FREIE WÄHLER

10

Born, Volker
Pfarrer i. R.
Wiesbaden,  
Wasserrolle 2
Ersatzbewerberin:
Klein, Julia
Studentin
Wiesbaden, Wiesbadener Straße 2

Die  
PARTEI
Partei für Arbeit, Rechtsstaat, 
Tierschutz, Elitenförderung und 
basisdemokratische Initiative

18

Preinl, Thomas 
Betriebsrat
Wiesbaden, 
Seerobenstraße 19
Ersatzbewerber:
Wilczek, Thomas
Selbstständig
Wiesbaden, Mainzer Straße 25 A

LKR
Liberal-Konservative 
Reformer – Die EURO-Kritiker

Stimmzettel
für die Wahl zum Hessischen Landtag am 8. Oktober 2023 

im Wahlkreis ... (hier steht einer der 55 Wahlkreise)

Sie haben 2 Stimmen

18

Die Bürger und Bürgerinnen in Hessen 
können bei der Politik mitbestimmen. 
Denn sie bestimmen, 
wer in den Hessischen Landtag kommt. 
Darum gibt es alle 5 Jahre eine Landtags-Wahl. 
Die letzte Wahl war im Jahr 2023.
Die nächste Wahl ist voraussichtlich im Jahr 2028.

Muster-Stimmzettel
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So geht Wählen:

Die Wähler und Wählerinnen haben 2 Stimmen.
Das heißt: Sie können 2 Kreuze machen: 

•	 Die Erst-Stimme oder Wahl-Kreis-Stimme  
ist für eine Person aus dem Wahl-Kreis.

•	 Die Zweit-Stimme oder Landes-Stimme  
ist für eine Partei.

Nach der Wahl werden alle Stimmen gezählt. 
Wenn eine Partei viele Stimmen hat, 
dann hat sie auch viele Abgeordnete im Landtag.

Wer darf wählen?

•	 Alle Erwachsenen mit  
einem deutschen Personalausweis,

•	 wenn sie mindestens seit 3 Monaten  
in Hessen leben.

Sie wollen mehr über die Landtags-Wahl wissen?

Hier finden Sie mehr Infos: www.wahlen.hessen.de 

Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache.
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Besuch im Landtag

Sie können den Landtag besuchen 
und bei Sitzungen im Plenar-Saal zuhören. 

Mehr Infos finden Sie hier: 
www.hessischer-landtag.de/leichte-sprache

Sie können auch die Sitzungen im Landtag 
im Internet ansehen: 
www.hessischer-landtag.de/livestream

Schreiben Sie an Ihre Abgeordneten

Sie haben eine Frage oder einen Vorschlag? 
Dann schreiben Sie an die Abgeordneten 
in Ihrem Wahl-Kreis. 

Auf unserer Internet-Seite finden Sie 
die Adressen von allen Abgeordneten. 

Internet: www.hessischer-landtag.de/abgeordnete
Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache.

Viele Abgeordnete finden Sie auch 
bei Facebook, X (vormals Twitter) und Instagram.

Angebote für Schulen

Im Hessischen Landtag gibt es 
viele Angebote für Schul-Klassen.

Kontakt:
Besuchs- und Bildungsprogramme
E-Mail: besuch@ltg.hessen.de
Telefon: 0611 350-795
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Arbeiten in der Landtags-Verwaltung

Natürlich arbeiten im Landtag nicht nur Abgeordnete. 
In der Landtags-Verwaltung arbeiten auch rund  
300 Mitarbeiter und Mitarbeiterinnen.
Sie sorgen dafür, dass alles gut klappt. 
Zum Beispiel bei den Sitzungen, bei den Besucher-Programmen  
und in vielen anderen Bereichen.

Ausbildung

Bei diesen Berufen ist eine Ausbildung im Landtag möglich:

• Fachinformatiker/-in der Fachrichtung Systemintegration
• Kauffrau/-mann für Büromanagement

Mehr Infos finden Sie auf unserer Internet-Seite.

FSJ Politik

Junge Menschen im Alter zwischen 16 
und 26 Jahren können im Landtag 
ein Freiwilliges Soziales Jahr Politik machen.

Mehr Infos: www.ijgd.de
Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache. 

Praktikum

• Praktikum für Schülerinnen und Schüler (2 Wochen) 
• Praktikum für Studentinnen und Studenten (3 bis 4 Wochen)

Mehr Infos: www.junger-hessischer-landtag.de
Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache. 
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Fotos:
Titelseite und Seite 6: Martin Kraft,  
Seite 7 und Seite 17 unten: Sven Moschitz,  
Seite 9: Tobias Koch,  
Seite 17 oben: Hessischer Landtag, Kanzlei,  
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Diese Publikation wird vom Hessischen Landtag im Rahmen der  
parlamentarischen Öffentlichkeitsarbeit herausgegeben.  
Eine Verwendung für die eigene Öffentlichkeitsarbeit von Parteien,  
Fraktionen, Mandatsträgerinnen und -trägern  
oder Wahlbewerberinnen und -bewerbern – insbesondere  
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Stand:
Oktober 2024
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